

# LA REVOLUCION



IX — — — Número 289  
Buenos Aires, Abril 20 de 1929

SEMANARIO ANARQUISTA

Número suelto 0.10 Cts. — Suscripción trimestral \$ 1.20

TODA CORRESPONDENCIA  
a DONATO A. RIZZO  
Venezuela 4146 - Rep. Argentina

## REVOLUCIONARIOS

El revolucionarismo de la madurez, acopio férvido de las energías juveniles, omite cuando el revolucionarismo de la madurez. Muchas veces ha que apreciarse entre ambos dos estados mentales distintos, cuando no opuestos, y han de los propios jóvenes quienes el hecho más remarcable el paso del lento paso de cuantos los precedido en la lucha y la vida. No discutiremos aquí las ideas de la juventud y las objeciones de la madurez. Pero conviene a veces reaccionar frente a un particularismo, negativo como el particularismo, aún cuando apoye en el corazón alerta de los jóvenes, y decir que no son los años o muchos años, la condición física, el verdadero problema de un revolucionario: padres, hijos, viejos o jóvenes, madurez o mocedad no vienen al caso cuando se trata de alcanzar ideas que comunven por igual a los años y los otros, y que sólo en la agitación nuestras vidas a condición de logramos una juventud perenne, una frescura de ideas y la mente a través de cuantos desencantos, odios y adversidades nos dé la vida. Conviene reaccionar, y decirnos: se trata de que nada, de unir las dos fases de la vida del hombre en un único motivo de superación: la preocupación revolucionaria. En la mocedad, con toda su fuerza discolor, y la madurez, con su reflexión cuantiosa, — andar ligero en unos, y paso lento en otros, — pueden encontrarse en una misma tarea, con igual amor. La juventud es fuente de optimismo; la madurez puede ser también la otra ala de la vida. Este este aleanee su lozanía, su beneficio mayor.

Necesario es tocar todas las almas por el mismo afán revolucionario. El paso por la vida debe comprenderse como una grave misión, en la que hay que volcar cuanto es nuestro, todos los posibles tesoros que llevamos ocultos en nuestra inteligencia, sentimiento y espíritu. De la mocedad, a la madurez, y al mismo tramonto de nuestra vida, si llegados a viejos, — como Malatesta, como Faure, — hay un amplísimo margen en nuestras vidas para que todas las vetas de que podamos ser conscientes o ignorados por los otros, surjan a la luz plena y engrosen el gran caudal del pensamiento o de la acción.

Para esto hay una sola condición, y es la de ser revolucionarios toda la vida. Los jóvenes y los viejos, los del férvido "partido" de la mocedad y los reflexivos objetores de la madurez, deben comprender finalmente que no bastan las ideas si no van acompañadas por el sentimiento. En los de tamizados conceptos y lento paso, y que no vale el solo sentimiento sino a condición de mantenerlo enhiesto y en rebelión franca toda la vida, en los que viven el momento físico de su juventud. Lo que salva es ser revolucionarios, revolucionarios hoy, para mañana, para dentro veinte años, cuando las fuerzas físicas puedan haber declinado, pero no las del espíritu y la voluntad.

Revolucionario mozo o maduro, hombre o mujer, vale por eso: por la fe que en la revolución, — que quizá no ven ni hará, — apoye su vida entera. Esta preocupación es lo que borra todas las distancias, lo que une a los hombres en un solo fuego revolucionario.

## BABY

Cartas últimas de Ushuaia nos reportan una dolorosa nueva: "Baby ha enloquecido". Un nombre que los anarquistas de la Argentina no pueden haber olvidado y dos palabras que dicen, a través del laconismo impuesto por la censura, cuanto, habrá sido el horror, el bestial rigorismo del presidio para que la mente del camarada anarquista, a quien conocimos firme y altivo, cediera al torbellino de la locura. Con las cartas de Ushuaia sobre nuestra mesa de redacción, donde las terribles palabras están estampadas como postdata a las mismas, — una escueta noticia a la que los verdugos no habrán, sin duda, concedido importancia, pero grandemente dolorosa para nosotros, — nos imaginamos el drama de Baby y de cuantos, como él, por sus espíritus dignos, están asediados constantemente por un régimen de infamias, tan repulsivas y denigrantes, que, como a Baby, después de soportar cerca de diez años de rigor y castigos, les hace perder el control consciente de sus actos. Poco se ha seguido, en nuestra prensa, la odisea de Baby en el presidio, pero hoy, al dar esta noticia que avivará recuerdos y acrecentará más recientemente aún la protesta contra el penal fueguino, podemos decir que fué, tanto como la de Simón, la más digna y activa. De ella, por intermedio de ex-penados, nos han sido referidas noticias que nos lo presentan como el carácter más indolegable, con serena grandeza, — esa que exige una vida dispuesta a no ceder un palmo al abuso y al castigo. Camarada de Simón por largos años de pena y común sufrimiento, de cuantos, como ellos, han debido soportar el terrible "aislamiento", su vida psíquica no ha podido sobreponerse al bestial tormento. He aquí un sacrificado más del presidio argentino. ¡Aguardemos que Radowitzky, creado por iguales infamias, tenga un mismo y quizá cercano doloroso fin!

## USHUAIA

Cada vez que en las columnas de la prensa revolucionaria infunde una campaña por los prisioneros de la guerra social recluidos en el tético penal fueguino, — la actual por Simón Radowitzky, en este caso, — hácese mención, con el intento de hacer resaltar aún más crudamente el martirio que la figura central de nuestros afanes liberadores sufre, del bestial régimen de presidio que en Ushuaia impera, donde unos cuantos carceleros, respaldados en la fuerza de las bayonetas y la eficacia mortífera de los museres, están constituidos en los amos, los señores de hora y cuchillo que disponen a su arbitrio de la vida y la salud de centenares de hombres.

Pero, quizá un poco en desmedro de nuestra propia condición de revolucionarios solidarios, estas denuncias contra el penal fueguino no pasan de la tribuna o el periódico en oportunidad de encerrar una agitación reivindicatoria, y aún no han cobrado en nosotros el firme propósito de desenvolver, como motivo central de una campaña, — podría serlo muy bien a la par de la que por Radowitzky llevase y culminará en la huelga general del 20 de Mayo, — que despierte en el pueblo todos los ecos posibles de la protesta, el repudio contra los verdugos y la solidaridad con las víctimas.

Nadie como los anarquistas tienen la condición solidaria. Esto constituye el eje central de sus más acendradas acciones, y en la defensa y la ayuda a los perseguidos del anarquismo militante ha estampado páginas de fe, de voluntad y de batalla. Ningún sa-

erificado, como ninguna víctima, le es indiferente. Si a estos ecos de solidaridad y protesta el revolucionario social que en nosotros está encarnado se negara, por ni más razones de momento o justificaciones pretendidamente teóricas, hubiéramos perdido uno de los más valiosos atributos de nuestra conciencia moral. Podemos, por dadas circunstancias de acción y propaganda, porque el martirio de uno de los nuestros llega a sublevar el ánimo colectivo, promover una campaña que coloque en el centro de las reivindicaciones a un Vanzetti, un Sacco o Radowitzky, pero en nosotros no pueden caer en olvido cuantos sufren iguales rigores y son también víctimas de regímenes brutales de presidio. Junto al vindicador anarquista, al héroe legítimo del proletariado argentino soterrado en Ushuaia, sufren centenares de seres humanos, tan asediados como nuestro prisionero por el rigorismo, la bestialidad y la sevicia de los verdugos. Constantemente llegan a nosotros cartas del presidio, donde hacen a través de las pocas líneas que salvan el asedio de los carceleros, relato del sufrimiento de que son víctimas, el martirio que impera y resapan de los anarquistas una voz solidaria para con los sacrificados de Ushuaia.

Promovamos, entonces, una acción conjunta, tanto para llevar a luz pública y provocar el repudio del pueblo, con la campaña pro Radowitzky la de la abolición del presidio fueguino. La próxima huelga general del 20 de Mayo debiera plantear esta reivindicación. Sería darle un motivo más de lucha que ennobleciera a los anarquistas todos.

## VIGILIA

Dirijamos una mirada al anarquismo de América, tan inmediato a nosotros por razones espirituales, porque ha de desenvolverse en la misma proyección que el nuestro y sus más hondos problemas militantes nos son propios. Recién en los últimos tiempos empezamos a relacionarnos, a intercambiar, a menudo por el imperio de las represiones que azotan estos pueblos, noticias, hombres y lazos de solidaridad. Esto nos ha llevado a comprendernos, a revelarnos los unos a los otros. Y así, un día de Chile, otro de Ecuador, Perú, Colombia, Brasil, Paraguay o Bolivia, los anarquistas de este continente han ido creando un estado de conciencia que constituyó un amplio escenario de actividades por el comunismo anarquista en América, que hace apenas un lustro casi desconocíamos, yaciendo olvidado y sin conexión posible el esfuerzo de tantas voluntades diseminadas a través de veinte pueblos distintos, pero profundamente unificados por sus condiciones étnicas, por la semejanza de su honda cuestión social, donde un proletariado aborigen, diezmado por inmensa explotación, involucra un mismo enfocamiento de la acción revolucionaria.

Pese a cuanto ignorábamos, mucho ha trabajado la rebelión anarquista en estos pueblos de sud y centro América. Hace veinte años que el anarquismo ahondó en las masas obreras de Chile, con una dirección profundamente proletaria, la semilla de rebeliones; hará otro tanto que en Méjico, con los valerosos hechos insurreccionales de los diez episodios de una revolución que tuvo vastas raíces sociales, dió la sensación de un anarquismo combatiente que no debe desecharse ni ser olvidado; también en el Perú, con mentalidades altas como la de González Prada, el pensamiento y la militancia anarquistas tuvieron un hermoso y fecundo ejemplar. Todo esto nos indica que las ideas y sentimientos revolucionarios han entronecado de manera firme en América, y que es quizás, sino el único, el movimiento de más cierto porvenir, porque fué fecundado por el sangre de los caídos, la fe de los hombres más distantes o dispersos, el hondo trabajo anónimo de las conciencias.

Ahora, todo ese gran despertar en América se ha visto emboscado por la represión y la tiranía. Dictaduras sangrientas han colmado de dolor esos pueblos. Cerrada la noche, — la noche negra, sin un camino cierto, — no alcanza a despuntar el alba. Concentrados, echados más allá de las fronteras patrias, andando al exilio doloroso, los revolucionarios esperan. Es la vigilia. No se duerme, no se desespera, no está trunca ni la fe ni la esperanza. Con el arma fundada al brazo, puesta la mano ardiente sobre el propio destino, el anarquista de América vela aguardando nuestra acción y nuestra palabra, revolucionarios de la Argentina.

## UNA ARGENTINA SIN "GRANDEZAS"

A Propósito de la Cárcel de Bahía Blanca Denuncias del C. pro Presos de esa Ciudad

En todos los momentos que la injusticia se ha hecho presente con más rigor, hemos puesto nuestra voluntad y nuestro esfuerzo en favor de los reclusos, y hoy como siempre, toca a nosotros y a los hombres de sentimiento, dirigir nuestra mirada hacia el establecimiento carcelario de B. Blanca.

Ya en muchas ocasiones tuvimos la necesidad de exponer y combatir desde el manifiesto, la prensa y la tribuna, la prepotencia de los componentes de la dirección de esta cárcel, cuyas voces y exponentes no tuvieron presente ni el pueblo, ni las autoridades competentes, aún que de éstas no esperamos nada, ni nada puede esperarse de los hombres cuya misión es juzgar y martirizar a sus semejantes. Lo esperamos todo del pueblo, de ese pueblo que labora y sufre en la justicia y la equidad, y es a él a quien va dirigido nuestro llamado en favor de las víctimas de la justicia de clase.

Sabemos del concepto miserable y ruin que la burguesía, desde épocas remotas, viene inculcando en el pueblo, pero sabemos también que existe en el pueblo un espíritu de justicia y de amor hacia todos los caídos, y es a ese sentimiento que apelamos para que cese un tanto el dolor de los que, en la lucha por la vida, cayeron bajo el despotismo de los asesinos guardianes, hasta que llegue el supremo momento en que el pueblo en heroico gesto de rebeldía, haga volar en mil pedruzcos todas las Bastillas y todas las tiranías.

La vida en los establecimientos carcelarios de esta república es la infamia más grande que se pueda imaginar contra el sentimiento del ser humano. Y decimos de esta república, porque no conocemos país alguno en que, como aquí, el director de la cárcel sea la autoridad suprema dueña de jugar con la vida de todos los detenidos, convirtiendo así a toda la justicia en simple espectador del gran crimen que la insana de un director pueda imaginar.

La cárcel de B. Blanca, ya lo hemos dicho en más de una ocasión, está a merced del más degenerado de los seres, por lo cual tienen explicación los continuos reyes entre los detenidos, cosa que provoca la misma dirección con el fin deliberado de eliminar a todos los que no se someten a sus perversos caprichos.

Publicamos unos párrafos de cartas que hemos recibido, tomados así al azar y que dicen bien alto de cómo "las cárceles son para corrección y no para castigo", casi expone la carta magna de este país.

La primera de ellas se refiere a la forma en que se propaga el vicio y la otra a la forma brutal en que fué perpetrado el último atentado a uno de los inadaptables.

Dice así:

"Después viene el tema del amor, los celos; esto todavía es mucho más horrible y más bajo. No quiero contar esto, porque me asquea el pensar y no tengo valor para insertar tanta desvergüenza en el papel; la trataré esas líneas, aunque podrán decir muchas claridades que, quizás, los hombres que habitan en el "mundo exterior" no se imaginan. Me limitaré a decirlo que la mayoría que figuran en la lista de los privilegiados, viven una vida matrimonial con algunos degenerados, mediante el pago de una suma de dinero, consiguen esas prerrogativas. Luego eso trae sus consecuencias... Amores contrarios, celos... y etc., etc. Esto no es un establecimiento carcelario. Y vaya uno a decirle al señor alcalde: aquí sucede esto, los empleados hacen esto y aquello. ¿Qué dónde está la moral y la cultura de los directores del establecimiento? La llevan en los talones. La mayoría de las pulseras y pelotas que ocurren acá son debidas a esa causa."

"Hoy, sin ir más lejos, tres de esos degenerados han estado a punto de apuñalarse disputándose las carcelas de un invertido; y la dirección tolera todo esto y lo que es aún peor, propaga esas porquerías. A mí y algunos otros compañeros esto nos indigna. Es tanta la rabia y la indignación que produce el ver semejantes actos de bestialidad."

Escobar, nos dice, se encontraba en los calabozos cumpliendo su castigo de quince días, y el día sábado lo sacaron y lo pasaron a ese pabellón; él se negó a entrar, pero el alcalde lo segundo en complicidad con los guardianes, lo golpearon brutalmente, hasta apuñalarlo. Cometiéndolo el empleado García no quería ir a sacar al herido, manifestando así el firme propósito de dejarlo morir impunemente.

En una ocasión se le dijo a Ramón Torres, que porque no mataba a cualquiera de los chilenos que eran los más rebeldes, "que él le daría un buen cachillo". Esas son las palabras de alcalde."

Yo en varias ocasiones — agrega la carta — he manifestado públicamente por intermedio de la prensa, que la dirección es la que fomenta el crimen en esta cárcel, dando toda clase de prerrogativas a los que tiene para cumplir esos manejos. Es preciso que se haga una enérgica campaña pidiendo no se investigue esto asunto hasta que se aclare totalmente y se pida garantías para nuestras vidas, pues acá el alcalde y los empleados dan armas a los tipos que tienen en calidad de confidentes para que asesine a mansalva."

A mi compañero Escobar le han querido asesinar a insinuación del director de este establecimiento y es él el que debe responder por este atentado. Yo tengo acá la ropa que tenía puesta Escobar en el momento de la agresión; tiene, alrededor de veinte pulseras del lado izquierdo del cuerpo, lo que quiero decir que lo ha agrado del brazo derecho y no lo han dado lugar a moverse; han querido asesinarlo y si no han logrado sus propósitos ha sido por exceso de cobardía."

## LIBRADO RIVERA

El viejo combatiente del anarquismo mejicano, Librado Rivera, y un compañero del grupo editor del periódico "Avante" de Tamps, Cecilia, Santiago Vega, acaban de sufrir una de las tantas odiosas represiones que acostumbra poner en práctica los gobernantes "socialistas" de Méjico. Represión tanto más significativa y odiosa, ahora que éstos, en su lucha contra los católicos insurrectos, reclaman la atención de los obreros y avanzados del mundo por intermedio de sus agentes y representantes diplomáticos. Lo que evidencia una vez más que todas las "conquistas" de la presunta revolución socialista triunfante son la más flagrante mentira, al volver las mismas armas que un día pelcaron por tierra y libertad en los campos de Méjico contra los que sostuvieron, con más ardor el movimiento insurreccional antes de caer en las manos traidoras de los dirigentes socialistas. Vieja historia, por cierto, a la que no escapan ninguno de los ex-revolucionarios idos a gobernantes y despotas.

Librado Rivera es una de las voluntades más firmes, más imbatibles, a pesar de sus muchos años, del heroico anarquismo que ayer levantara en Méjico la altiva bandera insurreccional. Compañero de los Magón y Guerrero, su vida constituye hoy algo que todos los anarquistas de América aprecian por lo que representa como ejemplo y como voluntad revolucionaria. Y esto, que para nosotros es motivo de orgullo, lo es, en cambio, de ser los odios para los gobernantes mejicanos. No pudiéndole anular, quieren asesinarle. Por eso, en los últimos años, Librado Rivera ha ingresado tantas veces al presidio, bajo repetidos procesos, y ha visto en inminente peligro su vida cada vez que su pluma de periodista obrero, dijera cáusticas verdades a los Obregón, Calles o Portes Gil, pistoleros de la revolución mejicana.

El pasado mes, Librado Rivera y el camarada Vega, a raíz de un suelto aparecido en "Avante", apresados por fuerzas militares y conducidos ante el general Ortiz, fueron flagelados salvajemente por éste y sus sicarios. Por largos días desesperó por la suerte de los prisioneros, ya que desconocíanse su paradero y las más inciertas versiones corrían sobre su destino. Hasta se anunció que serían llevados a las primeras líneas de fuego, para asesinarlos. Empero, la enérgica actitud de los compañeros de Méjico dió sus frutos y Librado Rivera y Santiago Vega recuperaron finalmente la libertad.

Esta última represión contra Librado Rivera y Santiago Vega debe movernos a dar el alarma sobre el peligro cierto que, no obstante la libertad obtenida, se cierne sobre los anarquistas de Méjico. Estemos siempre dispuestos a hacer sentir nuestra acción y repudio hacia los militarotes que pretenden vengar en los más altivos el siempre constante anhelo revolucionario de los compañeros mejicanos.

libre, como ahora paga burgueses proletarios.

ante; la de 1991... de 1930... "hacían carteles para sem... 32, muchachos de inscriptos apressan... por su libertad... del semicajado, de

1922, los soldados... en Comodoro... a petrolifera han obreros. Y no son... mil, pero la Pa... y Varela tuvo su

Y por emprensos... o en Comodoro, el suicida por hom... en las avuadas... del Desocupados... y arriba, por he...

y, hambre y mis... lad', librería de m... in 1932 han de ser... las pintales del

aplotación de sus... actualización y vig... en ese sentido sería... general expectativas... evolución social; el evidente acción... en la vida social, y gobierno entre límites... cec por insorbible y

loven sino ante la... de saliditas... subversión profunda... énfasis y total. Fe... tengan fueras... mento y no pasan... que aquello aconte... local popular... revolucionario, pues... activo; haremos... si, que esta empre... en todos los momen... con la afirmación... que se levanten... al. Vale este tono... a través de ella, del el secreto instinto del

y siempre nuevo... España en las jor... villa, debe ser el... esenciales de la revo... enciendes. Vista... h está abajo, a través... detariado; pues... el grima, que no es... lento y trágica a... cianar.

sta, una milia... doo o movimiento... nuestro porvenir, la... infamia presentes... tución social... mujeres, por... el que... por el congreso y las... crecen en las masas

en Comodoro Ri... la nueva masacre... el imperio de la... odos?